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ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
СЕНТЯБРЯ

11 сентября - усекновение
главы Крестителя Господня

Иоанна

В Севастополе по благословению
митрополита Симферопольского и
Крымского Лазаря продолжает работу
Народный Православный университет.

В течение трех лет слушатели изу-
чают следующие дисциплины:

Введение в Православное вероу-
чение,

Священное Писание,
История Церкви,
Догматическое богословие,
Нравственное богословие,
Литургика (Православное бого-

служение),
Сектоведение,
Сравнительное богословие.

Обучение бесплатное. Запись на
первый курс и справки по телефонам
23-40-14 и 46-25-29.

Первое занятие на первом курсе
состоится в четверг 3 сентября в 17.00
в здании Севасто-польского филиала
Саратовского социально-экономичес-
кого университета - ул. Вакуленчука 29
корпус 4. Проезд: тр. маршрут № 10, 14
до остановки «Улица Меньшикова»

Третий курс 2 сентября в 17.30,
Второй курс 3 сентября в 17.00.
Факультатив по истории Русской

Православной церкви 9 сентября в 17.00.
Все занятия будут в здании Севас-

топольского филиала Саратовского го-
сударственного социально-экономи-
ческого университета по адресу:

99053, Украина, Крым, г. Севас-
тополь, ул Вакуленчука, 29, (завод
«Муссон»), корпус 4.

Проезд: тр. маршрут № 10, 14 до
остановки «Улица Меньшикова»

19 августа, в праздник Преображения Господня в соборах, храмах и монасты-
рях севастопольского благочиния отслужены праздничные Божественные литур-
гии. В Свято-Владимирском кафедральном соборе Божественную Литургию, в
сослужении духовенства совершил благочинный севастопольского округа прото-
иерей Сергий Халюта. По окончании божественной литургии был совершен чин
освящения овощей и фруктов.

Зачем на Преображение освящают
овощи и фрукты в церкви?

Со времен апостольских (третье и четвертое апостольские правила) Церко-
вью установлено освящение созревших плодов прежде употребления их в пищу с
произнесением при этом особой молитвы. В начале все создания Божий были
«добры зело», так как на них почивало Божие благословение, сошедшее на них по
всемогущему слову Его «Да будет». Тогда пребывать всему на земле было запове-
дано без особых освящений. Но первозданный человек преступил заповедь Бо-
жью и внес нечистоту в весь состав своего существа, а от этого нечистота сошла
и на все живущее.

Проклятье Божье нависло над делами рук человеческих, по слову Господню к
Адаму: «Проклята земля в делах твоих» (Быт. 3,17). Тварь неразумная, как свиде-
тельствует апостол, «покорилась суете не добровольно, но по воле покорившего
ее» (Рим. 8,20), то есть все живое осквернилось через человека. Неразумная
природа, которая по замыслу Творца должна была доставлять своему владыке -
человеку вещественные средства к блаженству, - эта природа сделалась причи-
ной его болезней и смерти. Все стихии стали враждебны человеку, покорившему
их суете, все произведения земные в питании заключили вредные примеси или
прямо отраву телу человека.

Посему только истинно верующий во
Христа Спасителя может победить
враждующую против нас природу. Свя-
тая Церковь благословляет и освящает
начатки плодов земных и, снимая с них
древнюю печать проклятия, обращает эти
плоды уже не в орудие греховных наших
похотений, не в пищу тления и смерти, но
в истинное наслаждение возрожденного
благодатью человека.

Церковь Христова благословляет и ос-
вящает принесенные плоды святым Име-
нем Бога, в Троице славимого, и кропле-
нием святой воды. По старинной тради-
ции начатки плодов освящаются на
Преображение Господне.

После Крещения Господня святой
Иоанн Креститель был заключен в
темницу Иродом  Антипой, правителем
Галилеи. Пророк Божий открыто обли-
чал Ирода за то, что, оставив закон-
ную жену, дочь аравийского царя Аре-
фы, он беззаконно сожительствовал
с Иродиадой, женой своего брата Фи-
липпа. В день своего рождения Ирод
устроил пир вельможам, старейши-
нам и тысяченачальникам. Дочь Иро-
диады Саломия плясала перед гостя-
ми и угодила Ироду. В благодарность
девице он поклялся дать все, чего она
ни попросит, даже до половины свое-
го царства. Скверная танцовщица по
совету своей злобной матери Ироди-
ады просила дать ей тотчас же на
блюде голову Иоанна Крестителя.
Ирод опечалился. Но из-за гостей и
неосторожной клятвы он повелел от-
рубить голову святому Иоанну и отдать
Саломии. Саломия взяла блюдо с гла-
вой святого Иоанна и отнесла своей
матери.

21 сентября - Рождество
Пресвятой Владычицы

нашей Богородицы и
Приснодевы Марии

Рождество Пресвятой Владычицы
нашей Богородицы и Приснодевы Ма-
рии празднуется Церковью, как день
всемирной радости. В этот светлый
день, на рубеже Ветхого и Нового за-
ветов, родилась Преблагословенная
Дева Мария, предуставленная от века
Божественным Промыслом послу-
жить тайне воплощения Бога Слова -
явиться Матерью Спасителя мира,
Господа нашего Иисуса Христа.

27 сентября - Воздвижение
Честного и Животворящего

Креста Господня
Горячо желая отыскать Крест, на

котором был распят Господь наш
Иисус Христос, равноапостольный
император Константин направил в
Иерусалим свою мать, благочестивую
царицу Елену. После долгих поисков
та, наконец, обнаружила Крест Госпо-
день. Христиане, в бесчисленном мно-
жестве пришедшие поклониться Свя-
тому Кресту, просили святителя Ма-
кария поднять, воздвигнуть Крест, что-
бы все могли, хотя издали, благоговей-
но созерцать Его. Тогда Патриарх и
другие духовные лица начали высоко
поднимать Святой Крест, а народ,
взывая: «Господи, помилуй», благого-
вейно поклонялся Честному Древу.
Это торжественное событие произош-
ло в 326 году.
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Возможно, вам трудно
представить такие взаимоот-
ношения, тогда я приведу
пример. В одном из лагерей
один мальчишка загрустил,
он из «новеньких», ему тяже-
ло.  Другие ребята, такие же,
не прошли мимо, а  догово-
рились между собой ему во
всем помогать. То конфету
тайком подбросят, то разве-
селят шуткой, то помогут с
делом справиться. И, по-
верьте, таких примеров мно-
го. А мы ведь знаем не по
наслышке и про другие вза-
имоотношения: когда ты
слаб – то  добьем, поможем
стать еще слабее. Нам такой
девиз не подходит. Для нас
добрые дела, реальная по-
мощь нуждающимся – вот
наиглавнейшая цель.

Хочется  отметить, что
православные епископы и
священники очень живо ин-
тересуются и поддерживают,
по мере сил, начатое движе-
ние, которому в этом году
исполнилось 100 лет. Вот от-
рывок из обращения архи-
епископа Волоколамского
Иллариона, которое он при-
слал на юбилейный слет
юных разведчиков: «Сегодня
Русская Православная Цер-
ковь уделяет повышенное
внимание работе с молоде-
жью, пытается привить под-
растающему поколению чув-
ство ответственности, при-

В городе Севастополе в ноябре 2008 года, по благословению Митрополита  Сим-
феропольского и Крымского Лазаря, была создана детская организация «Братство
Православных Разведчиков-Следопытов» (БПРС).  Название в какой-то мере говорит
само за себя. В первую очередь, это братство детей и подростков и, конечно, взрос-
лых руководителей. Это особый мир взаимоотношений, мир дружбы, взаимопомо-
щи  и  единства. Где нет места фальши  и глупости. И этот мир  строят сами ребята.

влечь его к активному учас-
тию в государственном и об-
щественном строительстве.
Пользуясь настоящей воз-
можностью, я обращаюсь к
молодым участникам слета,
и призываю вас хранить те
заветы и бесценные дары,
которые оставили нам наши
отцы и деды –  Православ-
ную веру и преданность Оте-
честву. В непростое время,
когда патриотический дух,
ценности семейного воспи-
тания, нравственные нормы
ослабляются в результате
агрессивного наступления
секуляризма, для меня боль-
шая радость видеть в вашем
лице верных чад Православ-
ной Церкви и достойных
граждан своей страны».

После долгого вступле-
ния кратко расскажу о рабо-
те внутри организации. У
следопытов действует опре-
деленная организационная
система: дети делятся по
звеньям, звенья составляют
отряды, которые складыва-
ются в дружину. Еженедель-
но проходят сборы звеньев,
на которых ребята  решают
свои ребячьи дела. Отрядом
собираемся для мероприя-
тий: будь то городская игра,
или  проведение бивуака в
монастыре с целью помочь
обители и т.д.  А уже для осо-
бо торжественных случаев
или дружинных дел собира-
ется вся дружина.

Чем мы заняты? Мы по-
стоянно развиваемся. Изу-
чаем историю родного горо-
да и края, организуем игры и
походы.  Изучаем множество
полезных вещей и приобре-

таем полезные навыки, кото-
рые помогают лучше понять
и проверить себя, а, главное,
научиться помогать другим.
Тем, кто нуждается в помо-
щи. К слову, нам не просто
интересно проводить время.
Наш досуг разноплановый, в
то же время  каждый отряд
имеет свое направление
развития, каждое звено -
свой отдельный проект.  На-
пример, самое старшее зве-
но, которое  завоевало и но-
сит название корвета Черно-
морского флота «Удав» пос-
ле полутора лет подготовки
и зачетов совершило альпи-
нистский поход на  Западный
Кавказ.  Штандарт БПРС был
поднят на высоте 3805 мет-
ров, на вершине. Ребята по-
лучили зачетные альпинист-
ские книжки и значки.

Лето  - время отпусков и
отдыха. Но следопыты не
дремлют. Вместе с руководи-
телями для себя подготови-
ли и провели летний лагерь,
в котором  две недели жили в
лесу, вдали от родительских
пирогов и нянек.  Отработа-
ли и сдали зачеты по следо-
пытским специальностям:
«костровой-3», «кашевар-3»,
«портной-3», «здоровый дух-
3». Прошли и несколько ис-
пытаний: «орлиное перо»,
«испытание храбрости». Это
наше развитие, наши знания
и умения, которые помогут
быть нам крепче душой и те-
лом.  Конечно, как право-
славные, мы стараемся уча-
ствовать в богослужениях.
Каждый на своем приходе
занят делом.  Кто-то  в алта-
ре батюшке помогает, кто-то
в колокола звонит, кто поет
на клиросе. В организации
действует система «церков-
ных» специальностей,  таких
как «певчий», «чтец», «зво-
нарь» и пр., где ребятам да-
ется теория и отрабатывает-
ся практика. Естественно,
для разного возраста – раз-
ная нагрузка.  И в лагере, в
«лесном храме», построен-
ном своими руками, была

отслужена  Божественная
литургия.

Сколько в жизни интерес-
ного:  и фехтование, и ска-
лолазание, и верховая езда,
и подводное плавание, и
компьютерные технологии.
Вот бы всему научиться! Но
ведь самое важное во всем
этом – не только стать
классным специалистом, а
научиться быть ЧЕЛОВЕ-
КОМ. Главное для всех нас –
быть со Христом. Поэтому
подготовка следопыту нужна
не для себя, а для служения.
Служения Богу, Родине,
ближним. Этот Долг служе-
ния каждый следопыт, будь
то взрослый руководитель
или ребенок, добровольно
возлагает на себя. В этом –
смысл и содержание жизни
организации разведчиков-
следопытов.

С началом учебного года
будет проводиться набор в
Севастопольскую детскую
общественную организацию
«Братство Православных
Разведчиков-Следопытов».
Звонить нам вы можете по
телефонам:

8-050-360-24-11 –
о. Вениамин,

8-050-185-73-00 –
Сергей Ревин,

8-095-192-79-50 –
Игорь Ветров,

8-099-412-72-00 –
Дмитрий Пухов,

8-095-1881-49-94 –
Марина Ветрова

или обращаться непосред-
ственно в штаб-квартиру
организации, расположен-
ной в Инкерманском Свято-
Климентовском монастыре.

Духовный руководитель
БПРС,  игумен Вениамин
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…Дети, дети, куда вас по-
дети? – мучаются некоторые
родители во время школьных
каникул. Не так в Вышгороде –
городе-спутнике Киева. Выш-
город впервые упоминается в
летописях с 946 года в связи с
тем, что он был подарен кня-
гине Ольги, бабушке Великого
князя Владимира, крестителя
Руси. Все дело в том, что в
Вышгороде есть храм святых
Бориса и Глеба, а при нем –
воскресная школа, которая
славится детским православ-
ным хором. Почему же за этих
детей  родителям  не надо пе-
реживать? Чем они там зани-
маются? Детей там научают не
только основам Православия,
но и пению молебнов на  цер-
ковно-славянском, греческом и румын-
ском языках. «А при чем здесь гречес-
кий и румынский?» - спросите Вы.

А вот при чем.
В июле 2009 года наш детский хор

паломничал в Румынию. Собралась
группа из 26 человек – взрослых и де-
тей. Самой младшей Маше – 5 лет, стар-
шему Андрею – 16 лет. Окормлял нас
отец Димитрий, благочинный Борисо-
глебского храма. Он же был за рулем
нашего микроавтобуса. Помолились и
– с Богом.

Сначала приехали в город Яссы, по-
сетили кафедральный собор, поклони-
лись мощам св.Параскевы Петки (XII
век),  подвижницы, чем-то напоминаю-
щей нашу блаженную Ксению Петербур-
гскую. Moлебен у мощей св.Параскевы
служили румынские священники с от-
цом Димитрием,  а наши дети пели на
трех языках. Соучаствовал весь собор.
Благодать и умиление, словами не пе-
редать. Заслужили епитрахиль, освя-
щенную на мощах св. Параскевы; епит-
рахиль была преподнесена отцу Димит-
рию. Надо сказать, что в Румынии Пра-
вославие в разное время находилось под
влиянием греческой и славянской куль-
тур, поэтому  ведется служба на гречес-
ком и церковно-славянском  языках. А
румынский – это родное.

Православие в Румынии имеет ста-
тус государственной религии. Около 90
% верующих в стране – православные.
За последнюю тысячу лет  Правосла-
вие никем не преследовалось и не под-

От редакции: мы рады всем, кто к нам приходит в гости. В первую оче-
редь, конечно, детям. Не все постоянные читатели «Светлячка» еще знают,
что нашу газету получают и читают дети и взрослые Ялты, Керчи, Симфе-
рополя, Горловки, а также нескольких населенных пунктов Киевской облас-
ти: в  с. Рудня Броварского района и г. Вышгороде. Мы очень сдружились с
православными активистами этих городов и поселков. В этом номере «Свет-
лячка» мы предлагаем вашему вниманию статью, присланную нам из Выш-
города. Надеемся, что читатели и других городов Украины будут присы-
лать нам свои материалы.

вергалось расколам, и это при том, что
междоусобные войны полыхали.  Хра-
мы не закрывались ни при каких обсто-
ятельствах, даже в период вхождения
Румынии в СЭВ (Совет Экономической
Взаимопомощи, созданный по иници-
ативе Советского Союза).

Предстоятелем Румынской Право-
славной Церкви является Патриарх
Даниил. В обычных средних школах
преподают Закон Божий. В храмах все-
гда много детей, они любят молиться
коленопреклоненно. В Румынии сохра-
нилась удивительная православная
традиция: накануне богослужения, пе-
ред колокольным звоном, по дереву
отбивают дробь. Похоже на то, как на
Руси, еще до колоколов, т.е. ранее XVI
века, били в клепала, созывая народ в
храм.

Затем был  Нямецкий монастырь, в
котором нес свои труды и почил св.Па-
исий Величковский. Насколько он был
добрый человек, говорит такая деталь:
святой никогда ни на кого не серчал,
никому слова злого не сказал, ну а уж
если враги доставали его сугубо, мог,
разве что, пожелать им такое: «чтоб
тебя рай поглотил!».

Третьим по счету был монастырь
Сихастрия, где покоятся мощи старца
Клеопы. Старец почил в 1998 г., при
жизни совершал много чудес, исцеля-
ет молящихся до сих пор.  У мощей
старца наши дети, во главе с отцом
Димитрием, отслужили литию. Побы-
вали в скиту св. Феодоры, приложились

к ее мощам.  Судьба и подвиги
св. Феодоры сходны с таковыми
нашей старицы Досифеи и св.
Марии Египетской.  Предание
гласит о том, что птицы  носили
ей еду в скит. Перед смертью
святая Феодора горячо моли-
лась, и также птицы донесли
монахам весть о скорой кончине
подвижницы, жившей в уедине-
нии.  Поспешившие к ней мона-
хи успели ее причастить.

Далее монастырь Сучава,
мощи св. Иосифа Новосучавс-
кого: был такой богатый купец,
расходовал все свои богатства
на благотворительность, спо-
добился пострадать за Христа.
В Румынии его почитают, как
апостола. Румыны очень гос-
теприимны, доброжелательны.

Покидали мы их край с  благодарнос-
тью, распевая слова молитвы: «МОН-
САЙ, МОНСАЙ  ТРАЯЦКЕ!», что означа-
ет «Многая, многая лета!»

Возвращались домой через Черно-
вицкую область. И вот, наконец,  наши
родные украинские Банчены – комп-
лекс монастыря и детского приюта. Не
рассказать об этом – упустить главное.
Итак, приют возведен, в основном, бла-
годаря усилиям священника Михаила
Жара (архимандрита Лонгина). Здесь
проживают 220 детей, среди которых
много инвалидов.

CПИД… Для больных отведен кор-
пус на 50 мест. Что тут скажешь? Одно
определенно:  «Молитвами святых отец
наших...» множество детей уже исце-
лились. Американцы дивятся, привез-
ли-установили спецоборудование, что-
бы понять – как такое чудо возможно?
На вопрос «Что будет с приютскими
детьми после выхода в большую, взрос-
лую жизнь?» – отец Михаил отвечает:
«Это – мои дети!». Это значит, что у них
все будет в порядке.  Как пример: вы-
пускники приюта создали уже три се-
мьи, сыграно три свадьбы. Братия мо-
настыря соорудила и подарила моло-
доженам жилой дом.  На свадьбу пер-
вой пары съехалось около 2,5 тысяч
гостей. Такие вот Банчены. Многая,
многая лета!

А до Вышгорода теперь рукой подать
– обратный путь всегда короче.

Поведали
Татьяна Котенко и Наталия Иванчик

Наша  дружная воскресная  школа
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Псково-печерский монастырь

Псково-печерский монастырь

Летом  я  ездил  в  Москву к
бабушке. Видел  солнце, небо,
деревья, улицу. Слышал гул ма-
шин, перешептывание листвы,
пение птиц, мурлыкание кошек.
И кажется, что во всем мире есть
только один город - Москва, на
всей-всей земле. А все города
и страны существуют как бы по-
нарошку, а по-настоящему их
нет. Они невиди-
мы, они бес-
цветны. Они как
бы застыли.

В одно из  вос-
кресений мы  по-
ехали  в Печоры
на праздник
Пресвятой Бого-
родицы. И здесь
небо. И оно еще
красивей, чем в
Москве. Небо тут прозрачно-
синее с белыми, как снег, обла-
ками. В Печорах солнце, празд-
ник. И уже кажется, что нет боль-
ше ничего на свете, только Пе-
чоры. Нет даже Москвы. Она за-
стыла в воспоминаниях.

Мы на крестном ходе. Наро-
ду - тьма тьмущая. Все приеха-
ли на поклонение Богородице.
Она видит всех нас. Но еще
вместе с Ней есть множество
свидетелей того, что мы все
приехали к Ней. Вот пробежал
мальчишка. Из-под его ног выс-
кользнул камешек. Я поднял его,
он был гладкий, обточенный,
серо-белого цвета. Затем я за-
жал его в руке, и передо мной
ожило прошлое этого края.

У стен монастыря множество
людей в доспехах. Они громко
разговаривают и кричат. Речь у
них не русская. Это не крестный
ход. Это войско польского коро-
ля Стефана Батория. 1581 г., 6
ноября, восемь часов утра. Вой-
ско ликует. Стенобитным ору-
дием удалось проломить мона-
стырскую стену. Враги думали,
что можно овладеть монасты-
рем, который является Домом
Богородицы, где есть Богом со-
зданные пещеры. Свой Дом за-
щищала Богородица. Борьба
шла до глубокой ночи. А потом
получилось так: курляндский во-
еначальник Юрий Крансбек по-
скользнулся на утоптанной ле-
дяной площадке, упал и о какой-
то предмет разорвал сапог. Тут
же в сапог попал острый каме-
шек и сильно разрезал его ногу.
Пока Крансбек освобождался от
этого неудобства, его ранили.
Даже мелкие камни защищали

свой дом. И вот
сейчас этот ка-
мешек - у меня в
кулаке. Их много
у стен монасты-
ря. Он был сви-
детелем битвы и
будет на Страш-
ном Суде свиде-
телем для всех
людей этого
крестного хода,
для всех при-

ехавших поклониться Пресвя-
той Богородице. Он будет при-
сутствовать там, где камни заго-
ворят.

В этом путешествии
все, кто ездил в Псково-
Печерский монастырь,
приобрели себе много
молчащих, заговорящих
потом свидетелей. А
этими свидетелями ста-
ли дубы на Святой горе.
Эти величественные
дубы дожили до нашего
века с тех пор, когда еще
не было монастыря..
Они хорошо знают
прп.Марка, прп.Корни-
лия, знают всех, кто покоится

под корнями этих дубов в Свя-
тых пещерах. Свидетелем стал
древний, поросший мхом ка-
мень, на котором молился пер-
вый пустынник Печерского мо-
настыря прп. Марк. Его присут-
ствие у этого камня чувствует
каждый, кто подходит к древне-
му камню.

Такое обманчивое это чув-
ство, когда находишься в конк-
ретном месте, и кажется, что
оно одно единственное на зем-
ле. Нет. У Бога над всей землей
солнце. И всюду есть как бы не-
живые свидетели, но скажущие
свое слово о нас в будущей жиз-
ни. Они расскажут о наших доб-
рых и злых делах, о наших молит-
вах, поклонениях и о нашем зле.
Все расскажут.

В поездке в монастырь мы
приобрели много бессловесных
друзей-свидетелей: колокола
монастыря, здания монастыря,
цветы, деревья и одиннадцать
тысяч умерших, которые покоят-
ся в Святых пещерах.

Сальников Георгий,   15  лет
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Отец Евгений, как дав-
но Вы служите в Церкви?

Священником я стал 27
сентября 1998 года, в день
воздвижения Честнаго и Жи-
вотворящего Креста Господ-
ня. А вообще я в Церкви с
1991 года, пономарил, пел
на клиросе. Служил я пона-
чалу в Ивановской епархии.

Вы решились на служе-
ние в Церкви, чувствуя
призвание, влечение сер-
дца? Какие мотивы были
у Вас?

В начале 90-х годов я ис-
пытал очень сильный духов-
ный кризис. Как, впрочем, и
многие мои друзья. Был он
связан с переломом, про-
изошедшим в нашем обще-
стве: перестройка, круше-
ние Советского Союза.
Было полное непонимание,
что делать дальше. Кто-то
этот кризис пережил, кто-то
– нет. Я нашел спасение в
Православной Церкви.
Очень реально ощутил, по-
чувствовал помощь Божию.
Возникло сильное желание
отблагодарить Господа. Так
я решил посвятить себя слу-
жению Христу, Церкви, лю-
дям. При этом я не видел
другого варианта, как служе-
ние в священническом чине.

Как Вы оказались на
служении в хосписе?

Сразу после открытия
хосписа, в конце апреля
2009 года он был освящен
клириками севастопольско-
го благочиния. Через неде-
лю  благочинный Севасто-
польского округа, о. Сергий
Халюта, предложил мне ду-
ховно окормлять хоспис.
Ситуация была предельно
понятна: если в хосписе не
будет православного свя-
щенника, там очень быстро
окажутся сектанты.

Сейчас протестанты
приходят в хоспис, помога-
ют персоналу ухаживать за
больными. Но если бы не
было там православного
священника, они обязатель-
но полезли бы в души паци-

От редакции: В «Светлячке» №7(11) за июль 2009-го года была опубликована статья
«Жизнь продолжается» о севастопольском хосписе. В статью вкралась журналистская
ошибка: духовным окормлением этого учреждения занимается не протоиерей Евгений
Шунькин, настоятель Покровского собора, а иерей Евгений Решетков. Мы приносим
извинения и о. Евгению Шунькину, и о. Евгению Решеткову. Чтобы восстановить «исто-
рическую справедливость», мы решили встретиться с батюшкой Евгением и погово-
рить с ним о его служении в Церкви, и, конечно в хосписе.

ентов. Моя цель – духовная
помощь больным, соверше-
ние Таинств исповеди и при-
частия, беседы на разные
темы, касающиеся вопросов
веры. В то же время конеч-
ные цели сектантов далеки
от духовности и лежат, ско-
рее, в плоскости меркан-
тильной, корыстной: обога-
щение за счет доверчивых
больных. С руководством и
сотрудниками хосписа у нас
достигнута договоренность,
что духовными вопросами и
проблемами пациентов зани-
мается только православ-
ный священник, и ни в коем
случае не сектанты. При
этом сотрудники хосписа
видят реальные позитивные
сдвиги от этого, реальную
помощь.

Расскажите о Вашей па-
стырской работе с пациен-
тами хосписа. О чем Вы с
ними беседуете, какие
вопросы духовной жизни
их интересуют больше
всего.

К сожалению, многих па-
циентов хосписа, страдаю-
щих запущенной стадией
рака, духовная область мало
интересует. Они проводят вре-
мени за просмотром телеви-
зора, разгадыванием крос-
свордов. Но есть и такие, ко-
торые идут на контакт со свя-
щенником, а в его лице – и с
Православной Церковью. Есть
у меня постоянные духовные
чада, с которыми наладились
тесные отношения.

С Виталием Дмитриеви-
чем Виливчуком, заведую-
щим отделением хосписа, у
нас достигнута договорен-
ность о том, что когда я при-
хожу в отделение, он извеща-
ет всех больных; кто хочет
пообщаться с православным
священником, исповедать-
ся, причаститься, то может
это сделать.

Есть больные, такие, на-
пример, как Лидия Викторов-
на. Она весь день молится,
читает духовную литературу,
Евангелие. Она всегда раду-
ется встрече со мной. Есть
те, которые не так горячи в
вере. Однако сильный страх
смерти заставляет многих
пересматривать свое отно-
шение к Богу, к вере. Моя
главная задача – постарать-

ся снять этот
страх, ненавяз-
чиво убедить
больных в том,
что со смертью
жизнь личности
не прекращает-
ся, а вступает в
новую, бесконеч-
ную фазу. Что в
самой смерти
ничего страшно-
го нет, она – лишь
дверь в иной мир.
А вот каким будет
этот мир для
души, зависит от
земной жизни

человека. Да, многим это по-
могает, кто-то начинает ве-
рить, и даже участвовать в Та-
инствах.

Я заметил, что в хосписе
нет равнодушных к мысли о
том, а что будет Там, за гро-
бом. Всем, даже невоцерков-
ленным людям, кажется, что
Там что-то есть, что есть Там
какая-то жизнь. Что нет не-
бытия. Правда, представле-
ния многих о загробном мире
сильно отличаются от учения
об этом Православной Цер-
кви. Однако никто, даже те,
кто не шел на общение со
мной, не возражал, когда я
ходил по палатам и кропил
там святой водой.

Был в хосписе один 36-
летний молодой человек, Ан-
дрей, у которого ранее ото-
шел в вечность брат. И он го-
ворил мне, что первым делом
хочет отыскать его Там. Анд-
рей был первым, кого я про-
водил до порога смерти. Он
очень интересовался вопро-
сами веры, молился, прича-
щался. И, потом, его близ-
кие благодарили меня. Про-
сили передать слова Андрея,
что благодаря общению со
мной у него полностью исчез
страх смерти.  Он отошел с
чистой совестью, с напут-
ствием святых Христовых
Таинств. Самое главное в
жизни людей – вера.

Участвуют ли в ваших бе-
седах сотрудники хосписа?

Поначалу они были сами
по себе, я – сам по себе. Но
постепенно начали втяги-
ваться и они. Бывает, после
общения с больными, задер-
живают, задают интересные
вопросы относительно веры,
учения Церкви, церковной
политики. Бывало, что когда
служил водосвятный моле-
бен в молельной комнате,
подходили, принимали учас-
тия в молитве. Многие пла-
чут на молитве.

В хосписе работает осо-
бый персонал. В большин-
стве – люди верующие, иду-
щие сюда по зову сердца.
Здесь без веры работать
трудно.

Чувствуете ли Вы мо-
ральное удовлетворение
от работы в хосписе?

Поначалу мне казалось
наше общение с болными тя-
гостным. Я толком не знал, как
и что говорить им, как вести
себя с ними, как найти общий
язык. А потом потихонечку
стал втягиваться. Господь по-
сылал нужные слова, общение
стало налаживаться. Внутрен-
нее ощущение от этого послу-
шания у меня очень благодат-
ное. Уже и тянет туда, чув-
ствую, что я нужен.

Беседовал
Артемий Слезкин

Отец Евгений с духовными чадами в
хосписе на Преображение Господне
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Наши тела материальны
и живут в материальном
мире, повинуясь физичес-
ким законам. Если у нас
что-то заболело, мы обра-
щаемся к врачу, и он с по-
мощью лекарств, хирурги-
ческих инструментов и пе-
редовых медицинских тех-
нологий пытается нам по-
мочь. Иное дело, когда
ради исцеления наших тел
«врач» переходит границу
физического мира и обра-
щается к помощи мира не-
видимого, духовного, в су-
ществование которого се-

годня практически никто не сомневается. Что он там на-
шептывает, кого вызывает? Светлого ангела, посланника
Божиего? Вы ведь только вдумайтесь в рекламную зама-
нуху большинства современных шаманов: «Помогаю с
помощью Божией». Ах, как это легко, красиво: раз-два,
молитвочку прочитал, поколдовал, и Бог тут же помог.
Увы, в действительности все как раз наоборот. Практи-
чески все эти «целители» вступают в прямой контакт с
падшими духами, бесами. А те и рады помочь. И, быва-
ет, что человек и правда после сеанса «белой магии» чув-
ствует облегчение, проходит боль, налаживаются дела.
Бесы действительно имеют большую силу и большую
власть (в первую очередь над теми, кто обратился к ним
за помощью).  Но возмездие не заставит себя долго
ждать: падшие ангелы ничего не делают «за просто так».
Их законная добыча – ваша душа.

То же касается и страстного желания многих людей
заглянуть в свое будущее, узнать, где находится пропав-
ший человек, вещь и т.п. Здравый смысл подсказывает,
что ни физически, ни психически человеку эти знания
недоступны. Однако, ослепленные своим желанием, или
горем, люди забывают про здравый смысл, и обраща-
ются к гадалкам, астрологам, ясновидящим. Но будущее
наше скрыто от нас Богом, чтобы мы не сошли с ума, не
пришли в отчаяние, чтобы не покончили жизнь самоубий-
ством. Откуда все эти прорицатели узнают нужную ин-
формацию? От тех же бесов, цель которых – погубить
нашу душу, доверившуюся им и их служителям. То же от-
носится и к астрологии, которая по движениям небес-
ных тел берется предсказать какие-то события в судьбе
человека. Некоторые «именитые» астрологи называют
астрологию наукой, хотя наукой там и не пахнет. Наука
работает с фактами, а не гаданиями и предположения-
ми. Под красивой оберткой «персональных гороскопов»,
якобы увязывающих жизнь звезд с жизнь людей, скрыва-
ется обычная магия (читай бесовщина). Некоторым лю-
дям намного проще поверить в выводы астрологов, чем
в премудрый Промысел Божий о каждом человеке.

Практика использования энергии и информации, по-
лученной от темной бесовской силы, известна с древно-

Народные целители, экстрасенсы, прорицатели, ясновидящие… Сколько их блуждает по просторам
нашей необъятной родины? А сколько людей, ищущих легкие способы решения своих проблем, обрати-

лось к ним? Сотни, тысячи, десятки тысяч? История показывает, что всплески увлечения магией, ок-
культизмом, колдовством приходятся именно на переломные моменты в жизни общества. Нам Бог дал

жить как раз в такое время. Что же на самом деле стоит за всеми этими чернокнижниками 21 века?

сти. Святая Библия называет тех, кто этим занимается:
чародеев, волшебников, волхвов, тайноведцев, прори-
цателей, сновидцев, вызывателей мертвых, гадателей,
ворожей, обаятелей, звездочетов, магов. Что измени-
лось за несколько  тысячелетий? «Обогатился» наш сло-
варь. Появились новые названия старой практики: не-
традиционная медицина, методы биополя, биоэнерге-
тика, сеансы экстрасенса, трансмедитация и проч. Сюда
же надо отнести словосочетания «метод …». Далее идет
фамилия очередного современного оккультиста, кото-
рый пытается прикрыть связь с демоническим миром
наукообразными выражениями: «биокомпьютер»,
«сверхсознание», «голографическое сознание» (В.М.
Бронников), «энергоинформационное учение» (С.С.Ко-
новалов), «тренировка энергококона путем обработки
его объема и поверхности ключевыми энергополями»,
«энергетическая клизма» (М.Норбеков) и т.д.

Священное Писание любые формы гадания, колдов-
ства, магии и проч. называет мерзостью и строжайше
запрещает: «Не обращайтесь к вызывающим мертвых, и
к волшебникам не ходите, и не доводите себя до осквер-
нения от них. Я Господь, Бог ваш» (Лев 19:31). Есть прин-
цип, сформулированный святым апостолом Иоанном
Богословом: всякий дух, не исповедующий Иисуса Хри-
ста, пришедшего во плоти, не есть от Бога, но от анти-
христа (1 Ин., 4:3). То есть те целители, которые говорят:
«я исцеляю», «я имею дар исцеления», «я являюсь по-
сланником Бога», тем самым отвергают Христа. Они пре-
тендуют на некую мессианскую роль, они ставят себя на-
равне со Христом. Главный признак истинного чудотвор-
ца – это, конечно же, смирение, понимание того, что спо-
собность молитвой врачевать телесные и душевные не-
дуги – это дар Божий. Посмотрите на нынешних целите-
лей, на людей, которые утверждают, что они лечат мо-
литвой, лечат своими силами и т.д. Они все горды до
чрезвычайности.

Что делать, если вы или ваши близкие по какой-то
причине обратились к этим «детям погибели» и теперь
горько раскаиваетесь? Идите в Церковь, которая явля-
ется Телом Христовым. Очистите душу искренней испо-
ведью, соединитесь
со Христом в Таин-
стве Причастия. И до
конца жизни не поки-
дайте больше Цер-
ковь Христову. Толь-
ко Господь – истин-
ный врачеватель на-
ших тел и душ. От
Него одного воз-
можно наше исцеле-
ние, и телесное и, са-
мое главное,
духовное.

Михаил Ромашкин
по материалам сайта

Pravoslavie.ru
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Станислав и Наталья Виног-
радовы – многодетная семья.
В нашей семье – Семь Я: Кри-
стина, Анастасия, Александра,
Елена, Наталия, Мария, Анна.

Свое путешествие по бес-
крайним  просторам Совет-
ского Союза я начал еще в
утробе своей мамы, пере-
ехав из Севастополя в Днеп-
ропетровск, где и родился.
Когда мне было три года,
мои родители переехали на
«комсомольскую стройку» в
Казахстан, в город Шевчен-
ко. В этом живописном угол-
ке на берегу Каспийского
моря я прожил 30 лет и в
третьем классе познакомил-
ся со своей будущей женой.

Сегодня я часто ловлю себя на
том, что мы с супругой ходим по ули-
це, держась за руки ладонями, как это
делают молодые люди. Наверно это
выглядит смешно со стороны для тех,
кто знает нас как родителей семерых
детей, но я этого не стесняюсь, не-
смотря на статус дедушки.

Мы действительно чувствуем себя
молодыми, ведь нам всего по 43
года. Тридцать три года назад, в тре-
тьем классе, когда мы познакоми-
лись, я любил больше  «держать» На-
ташу за косичку. В десятом классе я
понял, что с этим человеком хочу про-
жить всю свою жизнь. И несмотря на
тяготы и лишения, которые сопро-
вождали нас по жизни, я благодарен
Господу (Которого я большую часть
своей жизни не знал и не ведал), что
я не прошел мимо своего счастья –
счастья жить плечом к плечу с люби-
мым человеком, которого я люблю
больше и больше с каждым днем, сча-

От редакции: Наш «Светлячок» открыт для всех. Так получилось, что
с момента запуска сайта «Светлячка» в интернете к нам начали прихо-
дить отзывы и письма со всех уголков русскоязычного мира. Мы позна-
комились со многими интересными, верующими людьми. В этом номе-
ре «Светлячка» мы хотели бы разместить статью нашего нового друга,
Станислава Виноградова. Он – создатель сайтов некоторых православ-
ных газет и журналов, выходящих в России. В том числе и детских. Так
что наша «родственность», как говорится, налицо. Но самое интерес-
ное в том, что Станислав – верный муж и любящий отец семерых дочек!
Семья Виноградовых – счастливая семья, где царствует уважение, вза-
имопонимание и, конечно, любовь. В наше смутное время, когда ин-
ститут семьи многие темные силы пытаются разрушить, счастливая
многодетная семья – большая редкость. При этом это  семья не свя-
щенника, а обычного инженера. Мы надеемся, что рассказ Станислава
будет интересен и нашим юным, и нашим взрослым читателям.

стья любить детей, без которого пу-
сты дома многих моих друзей и зна-
комых.

Не могу сказать, что я смело иду
своим путем. Страх и  неуверенность
в завтрашнем дне никогда не остав-
ляли, но и не были главными чувства-
ми. Придя  к вере, я иногда заставлял
себя умом, а иногда с пылкостью ве-
рил, что Господь не оставит, и это дей-
ствительно так и было.

В этом году исполняется 10 лет, как
мы переехали в Россию, в Рязанскую
область и живем в поселке с приятным
для моего слуха названием Александ-
ро-Невский. Детям жизнь вне города
понравилось сразу, позже и мы при-
выкли. Завели корову, коз, свиней и
разную птицу, но свои городские силы
не рассчитали, и сегодня кроме птицы
и огорода, беремся за любую работу,
свойственную своей профессии: я ре-
монтирую телевизоры, а супруга зани-
мается хореографией.

Главный труд  для старших
деток – это учеба, в том чис-
ле и в музыкальной школе.
Сашенька поет в храме на
клиросе, старшая дочка Кри-
стина закончила учебу в уни-
верситете в Санкт-Петербур-
ге, вышла замуж и родила
нам внука. Вторая дочка На-
стя закончила учебу первого
курса института там же.
Младшие дочки живут с
нами, Александра, Елена и
Наташа ходят в школу, ну а
малыши Мария и Анюта в са-
дик. Я  стараюсь подрабаты-
вать зимой на котельных, ле-
том в «коммуналке», лишь бы
не уезжать на заработки от
семьи и жить всем вместе.
Сейчас в связи с общим кри-

зисом опять подумываем завести ско-
тину и усилить садово-огородную дея-
тельность.

Я бы очень хотел пожелать семей-
ного счастья каждому человеку на этой
земле, счастья любить и быть люби-
мым, счастья иметь всех детей, кото-
рых даст Господь, не отказываться от
посланного благословения, ведь Гос-
подь выше сил уповающим на Него не
даст, а  даст помощь  и средства, что
мы и видели на протяжении жизни.

Я благодарен Господу за семей-
ную жизнь, и те трудности и скорби,
которые лишь укрепили и еще боль-
ше сблизили нас, дав нам чувство
истинного счастья – счастья веры не
только в Бога, но и веры одного че-
ловека в другого.

Станислав Виноградов
Сайт семьи Виноградовых:

www.vinogradinka92.narod.ru

Вручение Наталье Виноградовой
«Патриаршего знака

материнства» из рук Патриарха
Алексия II в храме Христа

Спасителя, декабрь 2006 года

Большая  семья  Виноградовых
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Прощай, школа! Сегодня выпускной
вечер и последний школьный бал.

Вручены аттестаты. У Олега аттестат с
отличием - поступай в любой вуз. Но у
него одна мечта - стать летчиком-испы-
тателем. Здесь все: и романтика, и му-
жество, и смелость.

Звучит музыка, выпускники радостны
и веселы. Но легкая грусть иногда появ-
ляется на лицах: жаль, что школьные годы
уходят навсегда.

Объявили последний танец - школь-
ный вальс. Олег посмотрел в ту сторону,
где только что стояла группа девчат, и
увидел, что осталась одна Серая Шейка.
Так между собой ребята называли Киру -
скромную, тихую, совсем неприметную
одноклассницу. Ей никто из ребят не но-
сил портфель ни в школу, ни из школы. А
она и не требовала к себе внимания.

Олег решил: «Пойду приглашу Серую Шейку. После-
дний ведь танец, факт, что ее никто не пригласит». Когда
Олег подошел к Кире, она подняла на него удивленный
взор, и Олега поразили эти удивительно голубые с си-
невой глаза. Как же так? Он учился с Кирой одиннадцать
лет и не видел, что у нее такие добрые и красивые глаза.

«Вот тебе и Серая Шейка! Эти глаза можно сравнить
только с небом: ни озеро, ни море ни в какое сравнение
не идут!» - сердце Олега почему-то сжалось.

Всем классом решили рассвет встречать на набереж-
ной. Пошли через парк. Проходя по освещенным алле-
ям, Олег держал Киру за руку, а, прощаясь, легонько сжал
ее пальцы. После восхода солнца все разошлись по до-
мам.

Глаза Киры долго вспоминались ему.
Шли годы. Олег и Кира поженились. Он - летчик-ис-

пытатель, она - врач. Олег в небе видит глаза Киры, а
дома в глазах жены видит небо. Эти глаза, когда радуют-
ся, становятся голубыми-голубыми, а когда печалятся
или огорчаются, в них появляется синева. Таких удиви-
тельных глаз Олег ни у кого не видел.

Как-то, когда Олег вернулся из очередной команди-
ровки, Кира сказала:

- Олег, пойдем в церковь, поставим свечи, поблаго-
дарим Господа Бога за все.

- За что? - удивился Олег.
- За все то, что дано нам в нашей жизни... и за то, что

твои полеты благополучно завершаются. Ведь на все
воля Божия, и даже на то, что мы с тобой вместе.

- Причем здесь воля Божия, Кира? Да если бы я не
пригласил тебя на танец, то разошлись бы наши пути!

- Вот здесь-то Господь и пересек наши дорожки. Ведь
ты мне нравился еще с первого класса.
А на выпускном вечере кто тебе внушил
мысль пригласить и по-другому увидеть
меня? Это же всё не случайно. Нет ниче-
го случайного, всё совершается по воле
Божией. Задумайся над этим. Каждый
раз, когда у тебя полёты, я молюсь Богу
и прошу, чтобы все было хорошо с то-
бой.

- Кира, всё, о чем ты говоришь, это
просто судьба. И давай договоримся -
не надо за меня молиться. В церковь
ходят одни темные старушки, так что не

уподобляйся им. Я туда не пойду. И
давай, пожалуйста, оставим эту тему.

- Прости меня, Олег. Не надо было
мне начинать этот разговор. Твоё вре-
мя ещё не пришло.

Проходили дни. Кира всё так же про-
должала молиться об Олеге. И каждый
раз по возвращении его с полетов ставила
свечу в храме и благодарила Господа.

Однажды, когда Кира ждала Олега из
командировки, ей сообщили, что он за-
держивается, возможно, на месяц.

В это время Олег находился в гос-
питале с ожогами лица и рук.

Друзья говорили:
- Ты, Олег, в рубашке родился. Из

такого переплета выйти живым - это
чудо!

Олег молчал. Из-за ожогов ему
было больно говорить, да и какими словами рассказать
о том, что случилось!

А случилось вот что: во время полёта загорелся дви-
гатель. Олег доложил руководителю полётов:

- Пожар левого двигателя!
- До аэродрома не дотянешь, прыгай!!!
- Машина не слушается, резко теряю высоту. Вижу на-

селённый пункт, если самолет упадёт, жертв не избежать.
Буду тянуть за черту города.

- Катапультируйся!
Связь с землёй оборвалась.
Вот тогда-то Олег и вспомнил о Боге: «Господи, спа-

си! Не дай взорваться, помоги дотянуть до поля!»
Жители окраины выбегали на улицу и смотрели на го-

рящий самолет, так низко летящий, что, казалось, вот-
вот зацепит дома.

Из-за огня и дыма Олег ничего не видел, но знал -
жилой массив позади. Катапульта не сработала. Как мол-
ния промелькнула мысль: «Господи, на всё Твоя воля, но
если останусь жив, я пойду в церковь и стану Твоим слу-
жителем».

Катапульта вдруг ожила. Олег вместе с креслом поле-
тел вверх. Раздался взрыв, самолет разлетелся на части.

Люди из города бежали к летчику.
Когда Олег вернулся домой, Киры не было. Выйдя из

квартиры, он направился в цветочный магазин.
- Девушка, мне, пожалуйста, самый красивый букет, -

попросил Олег.
- Вам для кого цветы?
- Цветы для моего Спасителя!
- А кто он, ваш спаситель?
- Он - Бог.
В храме Олег подошел к распятию и положил цветы к

подножию креста. Вдруг он почувство-
вал, что кто-то стоит рядом. Повернув-
шись, он увидел удивительно голубые
глаза.

...Матушка Кира с волнением подо-
шла ...к отцу Олегу. Маленький Сере-
жа стоял рядом с матерью в ожидании
батюшкиного благословения.

Иван Рутенин
Рассказ предоставил

иерей  Борис Кравец, настоятель храма
Вознесения, г. Севастополь
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Если про застенчивость можно ска-
зать, что среди родителей, обращаю-
щихся к нам за консультацией, это са-
мая популярная «основная» жалоба, то
упрямство, пожалуй, занимает первое
место среди «побочных». Упрямятся
практически все дети: и застенчивые,
и агрессив-
ные, и бояз-
ливые. А бы-
вают и такие
упрямые ос-
лики, такие
«мальчики -
наоборот», у
которых не-
г а т и в и з м
выходит на
первый план и засло-
няет собой все ос-
тальное. «Что бы ему
ни предлагали (даже
приятное!), на все
один ответ: «Не хочу
— и не буду!..»

И в таких случаях
проявляется соблазн
— как с агрессией! —
говорить о немотиви-
рованном упрямстве
или об упрямстве как
о независимом, веду-
щем симптоме, то
есть как о патологи-
ческой доминанте.

В определенный
период развития ре-
бенка упрямство, ко-
торое заставляет
взрослых хвататься за голову и бежать
к психологу, а то и к психиатру, — со-
вершенно нормально. Это так называ-
емый возрастной негативизм. В первый
раз он овладевает ребенком (да-да,
именно овладевает, как стихия!) где-то
между четырьмя и пятью годами. Роди-
тели тянут его в одну сторону — он идет
в другую. Только что он требовал ябло-
ко, но, не успев получить, яростно мо-
тает головой в знак отказа. Плачет из-
за того, что не может правильно сло-
жить конструктор, а когда предлагаешь
ему помощь и подсказку — решитель-
но ее отвергает.

Родителям кажется, что ребенка
подменили: «Был послушный, поклади-
стый, никогда никаких проблем, а сей-
час как будто бес в него вселился!»

Этот бес называется утверждением
своего «Я». У ребенка появляется по-
требность четко обозначить границы
себя. Позитивно он пока не в состоя-
нии утвердить свою личность и идет от
противного: «Вы — так, а я — наобо-
рот!» Или даже еще интереснее: «Толь-
ко что я хотел так, а сейчас хочу наобо-
рот!» Тем самым он как бы подчеркива-
ет, что его личность не просто отдель-
на, не просто суверенна, а разнообраз-
на и динамична.

Конечно, этот период очень труден
для родителей, но они должны помнить,

что, во-первых, он скоро пройдет, а во-
вторых, он не оставит дурных послед-
ствий в том случае, если отнестись к
нему терпеливо и с пониманием.

Не сердимся же мы на детей, когда
они капризничают при высокой темпе-
ратуре. Считайте, что у вашего ребен-

такого состязания предрешен. А выиг-
рыш так желанен! Так важен для само-
утверждения! И здесь разумно посту-
пает тот взрослый, который проявляет
строгость. Подростковый бунт неизбе-
жен, но лучше, когда он остается бун-
том местного значения, а не перерас-

тает в «мировую
революцию».

Сталкиваясь
с подростковым
негативизмом,
вроде бы логич-
но постараться
снять почти все
запреты, пре-
доставить де-
тям (как и в пять

лет) максимальную самостоятель-
ность. Но, как ни парадоксально, это
лишь подольет масла в огонь, и пожар
разгорится еще сильнее. Порой вам
будет казаться, что подросток созна-
тельно нарывается на запрет. Вы рас-
ширяете границы его владений, а он
хочет завоевывать все новые и новые
территории. Вы разрешаете ему по-
ехать одному к бабушке за город, а он
через неделю требует отпустить его с
друзьями на юг. Вы позволили дочери
подкрасить губы, а она не замедлила
воткнуть три серьги в одно ухо и выкра-
сила волосы в морковный цвет.

Повторяем: подростковый бунт не-
избежен и все равно состоится, пото-
му что он направлен не против того или
иного запрета, а против главенства
взрослого. Поэтому запрет в мелочах
— в какой-то степени гарантия безо-
пасного бунта. Это как бы латы, доспе-
хи, броня. И тут еще один парадокс.
Надевает их взрослый, а защищают
они... ребенка.

Значит ли это, что жизнь подростка
следует превратить в тюрьму? Безус-
ловно, нет, но не торопитесь назвать
глупыми и абсурдными многие традици-
онные ограничения. Разумеется, в конеч-
ном итоге дело родителей решать, по-
зволить или не позволить двенадцатилет-
ней дочери накрасить губы и налить или
не налить пару рюмок сухого вина сыну-
восьмикласснику. Только не забывайте,
что за первым шагом неизбежно после-
дуют второй и третий. Причем гораздо
скорее, чем вы думаете...

Медведева И. Я., Шишова Т. Л.
Сайт для православных родителей

Ерошка.ру

ка временно повышен
градус упрямства. И глав-
ное, не пытайтесь пяти-
летнего втиснуть в «шта-
нишки», которые он носил
в три года! Да, горячка
своеволия пройдет, но
уровень воли повысится
необратимо.

Старайтесь себя при-
учить к новым отношени-
ям с ребенком, дайте ему
максимум самостоятель-
ности, причем именно та-
кой, к которой он стремит-
ся. А то большинство ро-
дителей понимают под
с а м о с т о я т е л ь н о с т ь ю
умение одеваться и раз-
деваться без помощи
взрослых, но далеко не

все дети хотят именно этого.

Они часто хотят другого:
возможности волевого

выбора.

Дети жаждут сами решать, куда пой-
ти на прогулку, что надеть, что съесть, к
кому пойти в гости. А родители по ста-
рой привычке все это им диктуют. И
если стоять на своем, переламывая
детское упрямство, можно получить в
итоге разнообразные неприятные ре-
зультаты.

Например, своеволие может перей-
ти в хроническую форму. Или наоборот,
воля ребенка будет подавлена, он ста-
нет безынициативным, неспособным к
творчеству и даже к принятию очень
простых самостоятельных решений.

Второй пик негативизма гораздо бо-
лее известен. Он приходится на подро-
стковый возраст. В нем много не только
упрямства, но и демонстративности.
Теперь дети стремятся не отпочковать-
ся от нас, а сравняться с нами. Однако
они уже способны сопоставить свои
возможности с возможностями взрос-
лого, и в честной конкуренции могут
потерпеть фиаско, ведь взрослые пре-
восходят их интеллектуально, социаль-
но, наконец — материально! Поэтому
без гонора, упрямства, нахрапа исход

Беседа с детским психологом
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Ребята, кончается август, скоро в школу. Пора садиться за
повторение того, что учили в прошлом году – тогда легче будет в
начале учебного года. Вот и мы предлагаем вам освежить память,
выполнить некоторые «математические» задачки.

Отвечая на вопрос, числа пишите прописью. Например, не «10»,
а «десять», поняли?

1. Количество недель Великого Поста.
2. Количество дней в Рождественском Посте.
3. Название седьмицы (недели) перед Великим Постом.
4. В какой день февраля мы отмечаем Сретение Господне?
5. Сколько дней от Пасхи до Троицы?
6. Количество двунадесятых праздников, посвященных Бого-
родице
7. День Крещения Господа нашего Иисуса Христа (январь)
8. Начало церковного новолетия, то есть Нового года по цер-
ковному календарю (сентябрь)

Если вам трудно ответить на вопросы, загляните  в
церковные календари.

А ТЕПЕРЬ…
Выпиши из слов по одной букве, и если ответил правильно, прочитаешь, что мы о тебе думаем

1) 3-я буква  2) 2-я буква     3) 4-я буква   4)10-я буква
5)  5-я  буква 6) 6-я буква  7)9-я буква

В чайнворде последняя буква предыдущего слова яв-
ляется первой буквой следующего. Из обозначенных букв
составь ключевое слово.

1) Урок, на котором решают задачи и примеры
2) Родина кенгуру и утконоса
3) И малина, и калина, и земляника
4) Бабочка с военно-морским названием
5) Очень медлительное животное, кажется, что ему

просто лень двигаться
6) Иван из сказки (но не дурак)
7) Тапочки для занятия ритмикой
8) Короткое название урока, который многие школь-

ники почему-то считают не очень важным, и совсем не
трудным (а зря!)

9) Что пишут в тетради, решив задачу
10) Что испытывает не готовый к уроку ученик?
11) Запись букв по порядку
12)  Пешие или автобусные и проч. походы, палатки,

костры – все, чем так замечательно уходящее лето. Как
это назвать одним словом?

Выпишите в клеточки по-порядку буквы из чайн-
ворда, чтобы получилось слово. В конце августа, в
каждом городе открывается школьная…




